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Как Христос заботится о нас через наставников церкви 
Еф. 4:11–16 

Часть II 
Еф. 4:13–16 

Вступление 

В прошлый раз мы начали рассматривать стихи 11–16 из 4-й главы Послания к 
ефесянам. Прежде всего давайте прочитаем данный отрывок Нового Завета. 

И Он поставил одних Апостолами, других пророками, иных Евангелистами, иных 
пастырями и учителями, к совершению святых, на дело служения, для созидания 
Тела Христова, доколе все придем в единство веры и познания Сына Божия, в мужа 
совершенного, в меру полного возраста Христова; дабы мы не были более 
младенцами, колеблющимися и увлекающимися всяким ветром учения, по 
лукавству человеков, по хитрому искусству обольщения, но истинною любовью 
все возращали в Того, Который есть глава Христос, из Которого все тело, 
составляемое и совокупляемое посредством всяких взаимно скрепляющих связей, 
при действии в свою меру каждого члена, получает приращение для созидания 
самого себя в любви (Еф. 4:11–16). 

Господь мог бы заботиться о Своей Церкви напрямую, являясь каждому верующему 
лично, Он все же решил осуществлять это через несовершенных людей, таких как Петр и 
тысячи других братьев. Нам важно понять, что у Христа есть только один обучающий план 
для Его Церкви, только один ученический план для нашего духовного развития – это рост 
через служение библейских наставников и взаимодействие с ними. Трудность состоит в 
том, что наша плотская гордыня мешает нам принимать этот план. Плоть желает поступать 
по-своему, отвергая любые внешние авторитеты. Отговорки могут быть очень простые: 
«Христу я готов повиноваться, но людям, пусть даже руководителям церкви, нет. Я вижу их 
слабости и недостатки». Каково же решение данной проблемы? Может быть, Господь 
сделает для вас исключение и скажет: «Хорошо, ты можешь игнорировать истинных 
пастырей (ведь даже они несовершенные люди). Учись только у Меня – совершенного 
Пастыря». Возможно, это вас разочарует, но Иисус не призывает к подобному. Он заботится 
о нас именно через наставников церкви. Другого пути духовного развития христианской 
общины нет.  

Когда человек находится в библейской церкви, вопрос принятия пасторства 
становится ключевым для него. Это вопрос духовного роста или упадка. Чтобы помочь тем, 
кто еще отвергает заботу пресвитеров, колеблется или принимает лишь поверхностно, 
внешне, напоказ, давайте более детально изучим, как Христос заботится о нас через 
наставников церкви. 

Прежде всего вспомним, о чем мы говорили в прошлый раз, и затем пойдем вперед. 

Во-первых… 

I. Христос дарует нам наставников церкви 

И Он поставил одних Апостолами, других пророками, иных Евангелистами, иных 
пастырями и учителями… (Еф. 4:11). 

Служение апостолов и пророков, возвещавших прямое откровение от Бога, было 
основанием, фундаментом церкви (Еф. 2:8). Оно прекратилось еще в первом веке вместе с 
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уходом в вечность этих людей. В наши дни основными работниками на ниве Христа 
являются евангелисты, пастыри и учители.  

Евангелисты призваны возвещать Благую весть большому количеству грешников. 
Они либо основывают новые церкви, либо трудятся внутри поместной общины, снаряжая  
верующих на дело проповеди Евангелия. Следует заметить, что многие евангелисты наших 
дней не выполняют своего служения должным образом. Они просто проводят 
евангелизационные мероприятия, не прилагая достаточно усилий к тому, чтобы люди 
укоренились в поместных церквах. Поэтому истории о масштабных евангелизационных 
проектах, после которых люди не остаются в церквах, – совсем не редкость. Верные 
евангелисты заботятся о том, чтобы новообращенные интегрировались в христианские 
общины. 

Пастыри и учители – это служители, руководящие поместными церквами, питающие 
их Словом и вдохновляющие личным примером. Некоторые из них имеют дар евангелиста. 
Скорее всего, пастырь и учитель – это служение одного человека. Именно на 
пастырях−учителях лежит основная забота о благополучии церкви. Так вот, для того чтобы 
принимать служение пастырей−учителей, повиноваться им на основании Библии, 
необходимо помнить, что они являются подарками Христа Его возлюбленной 
невесте−Церкви. Стоит заметить, что данное утверждение справедливо только по 
отношению к наставникам, соответствующим требованиям Нового Завета (1 Тим. 3:1−7; 
Тит 1:5–9). Не принимая служителей как дары Христа, мы оскорбляем Господа и вызываем 
Его гнев, за которым следует воспитывающее наказание. Остаться без опеки верных 
пастырей – само по себе уже наказание.  

Люди, которые уходят из здоровых библейских общин, отказываются от заботы 
Христа через добрых пастырей, поэтому не стоит удивляться многочисленным бедам, 
которые постигают их без мудрого библейского руководства. Они могут оказаться в 
церквах, где нет служителей вообще, либо, того хуже, подпасть под влияние лжепастырей. 
Последствия этого гораздо более ужасные, чем многие предполагают: семейный кризис, 
потерянные для Царства Небесного дети, бессмысленное существование ради тленного, 
земного, проходящего или, наоборот, активная религиозная деятельность с неверными 
целями и мотивами.  

Во-первых, Христос заботится о нас, даруя наставников церкви. Только нам следует 
с радостью и благодарностью принимать Его дары.  

Во-вторых… 

II. Христос готовит нас к служению через наставников церкви 

…К совершению святых, на дело служения, для созидания Тела Христова… 
(Еф. 4:12). 

Хотя Христос наделил каждого верующего дарами Духа Святого, но именно через 
наставников, разъясняющих Библию, Он помогает определить и развить их. Через 
пастырей-учителей Иисус совершенствует нас, повышает нашу духовную квалификацию 
для того, чтобы приготовить на дело служения с верными мотивами и пониманием истины 
для созидания Тела Христова, то есть строительства, возведения и развития церкви в любви 
и истине, спасения грешников и духовного роста спасенных. Если в церкви кипит жизнь: 
обучение Слову происходит на всех уровнях (с кафедры, на малых группах, в личном 
консультировании), дьяконский труд охватывает все физические нужды общины; это 
происходит неслучайно, а благодаря тому, что Господь подготовил к служению через 
наставников церкви множество верных мужчин и женщин.  

Необходимо не только благодарить Бога за посвященных пастырей-учителей, 
евангелистов, но и воспринимать их как духовных тренеров, без которых мы не сможем 
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достичь высоких результатов в служении по созиданию церкви. Вот как Христос заботится 
о нас через наставников церкви. Во-первых, дарует нам их. Во-вторых, готовит нас к 
созидательному служению через них. 

Итак, мы вспомнили, о чем говорили в прошлый раз, и теперь можем продолжить. 

В-третьих… 

III. Христос объединяет нас в истине через наставников церкви 

…Доколе все придем в единство веры… (Еф. 4:13а). 

Под «верой» здесь следует понимать не спасающую веру или верность в 
испытаниях, а вероучение, основные христианские доктрины. Совершенно ясно, что 
абсолютное единство в учении наступит только в вечности, но труд служителей церкви уже 
сейчас направлен на максимальное единство святых в новозаветном учении. 

Господь призвал нас к спасению из разных культур, национальностей и идеологий, 
к тому же даровал нам и разные духовные дары. У нас значительно отличаются жизненный 
опыт, образование, воспитание, традиции, политические взгляды, представление о добре 
и зле, об устройстве семьи, о воспитании детей, об отношении к труду и отдыху. Разве 
способны столь непохожие люди не просто к мирному сосуществованию, но еще и к 
единству? Разве все наши отличия не становятся поводом для ссор и разногласий?  

Когда верные пастыри усердно трудятся в деле разъяснения Писания, когда церковь 
принимает их труд, считая Слово Божье наивысшим авторитетом, тогда происходит 
удивительное: мы начинаем принимать истину, видеть и оставлять свои заблуждения. 
Сначала наши взгляды изменяются по основным доктринальным вопросам (учение о Боге, 
о спасении, о церкви), затем изменения касаются и всех сфер жизни христианина, от 
взаимоотношений в семье до библейского отношения к своим хобби – именно такого 
порядка придерживается Павел в Послании к ефесянам.  

Церкви, оставленные без труда истинных пастырей-учителей в Слове, никогда не 
будут пребывать в единстве. Они обречены на постоянные ссоры и разделения. Один 
евангелист, основывавший новые церкви на протяжении сорока лет, был вынужден 
признать, что все они разрушились из-за греховных распрей между верующими.1 

Найти церковь, живущую в единстве хотя бы на уровне служителей, – большая 
редкость в наши дни. А если христианская община терзаема крупными конфликтами, она 
теряет свою эффективность. Все силы уходят на внутреннее противостояние, больше не 
остается ни сил, ни желания заниматься евангелизмом и обучением верующих. Молодежь 
многих евангельских общин уже настолько привыкла к тому, что между служителями нет 
мира, что называет братские собрания, где встречаются лидеры церкви, чтобы сражаться 
друг с другом, «дратскими», от слова «драться». Это слово уже стало частью религиозной 
разговорной речи, распространенной среди евангельской молодежи. 

Господь Иисус желает видеть нас едиными друг с другом, и для этого Он посылает в 
церковь Своих наставников, которые приводят общину к единству в учении. И обличают 
склонных к ссорам и разделениям. Ответственность каждого из нас – поддаваться 
библейскому обучению.  

Недавно одна женщина из нашей общины сильно удивила меня, когда заявила 
служителям: «Я никогда не изменю свою точку зрения на воспитание детей, никогда не 
приму роль подчиненной мужу жены». Подобное поведение – это не частное согрешение, 
а грех против единства в учении, отвержение библейских наставлений служителей, а 
значит и заботы Христа о Церкви. Так поступать не следует. 

 
1 Строк А. Если же друг друга угрызаете и съедаете. СПб.: Мирт, 2015. С. 11. 
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В-третьих, Христос объединяет нас в истине через наставников церкви. В-четвертых… 

IV. Христос уподобляет нас Себе через наставников церкви 

…И познания Сына Божия, в мужа совершенного, в меру полного возраста 
Христова… (Еф. 4:13б). 

«Познания Сына Божия» – это связано не только с моментом спасения, а нечто 
большим, включающим в себя всю нашу христианскую жизнь. Это познание, которое 
начинается со времени обращения и продолжается в земной жизни, достигая полноты в 
вечности. Это истинное, глубокое знание характера и атрибутов Христа. «В мужа 
совершенного» − речь идет о совершенстве в Господе. «…В меру полного возраста 
Христова…» – это указание на полное уподобление Иисусу. 

Истинное и глубокое познание Сына Божьего сделает нас совершенными в Нем. И 
таким образом, мы окажемся в полной мере подобными Христу в святости и любви. Ясно, 
что полное, абсолютное, идеальное подобие Иисусу наступит только в вечности. Но уже 
сейчас, на земле Господь желает, чтобы мы максимально сокращали разрыв между нашим 
высоким положением (избранных, искупленных, усыновленных наследников небесных 
богатств) и нашей повседневной жизнью, практическим хождением.  

Но как преодолевается этот разрыв? Как достичь высокой динамики духовного роста 
(уподобления Христу), которая порадует Бога? Труд наставников церкви имеет в этом 
вопросе огромное значение. Пастыри-учители разъясняют Писание. Особую ценность в 
нем имеют четыре Евангелия, где раскрывается характер Христа, показывается что Он 
любит, а что ненавидит, открывается Его отношение к религиозным лицемерам и к Своим 
искренним детям, к явным грешникам и показным праведникам, к бедным и богатым, к 
представителям властей, к браку и разводу, к друзьям и предателям, к молитве и к 
искушениям, к Своим родственникам, к болезни, к смерти и ко всем основным аспектам 
нашей земной жизни.  

Некоторые черты личности Господа можно увидеть не только в наставлениях, но и в 
добром примере церковных наставников. Пример имеет огромную силу, потому что он 
демонстрирует, как библейские принципы работают на практике. Добрый пример – это 
истина, воплощенная в жизнь. Апостол Павел призывал Коринфян: «Посему умоляю вас: 
подражайте мне, как я Христу» (1 Кор. 4:16). Следование примеру благочестивых 
наставников − библейский путь уподобления Иисусу Христу. Через них Господь 
преображает нас в Свой образ. Поэтому всякий, кто отвергает пасторство Божьих людей, 
лишает себя одного из наиболее значимых (помимо молитвы, чтения и исполнения 
Библии) инструментов духовного развития, и такая картина все чаще наблюдается в 
современной церкви. 

В наши дни многие люди из евангельских общин очень поверхностно знают Христа, 
поэтому они убеждены в том, что отлучать от церкви упорствующих в грехе или ереси – это 
проявление жестокости, несовместимой с любовью. Понятно, что из-за такого подхода они 
сами же и страдают, потому что нечестие разрушает их жизни, семьи и церкви. В чем 
причина всех этих заблуждений и бед? В неправильном, небиблейском представлении о 
Христе. По их мнению, Иисус является чуть ли не главным гуманистом человеческой 
истории, который никого не судит, никого не обличает, терпимо относится к греху и 
заблуждениям, поощряет чувственность, мистицизм, законничество или 
вседозволенность. А почему столь ошибочное представление о Христе распространилось в 
церкви? Потому что служители евангельских общин не разъясняли Писание верно. Они не 
показали церкви истинного библейского Христа ни своей проповедью, ни своей жизнью. 
Они много говорили о любви, рассматривая ее как сентиментальное чувство, отказались от 
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церковной дисциплины, удалили из своих проповедей обличения и все то, что, по их 
мнению, может оттолкнуть неверующих посетителей.  

Цель нашего христианского развития, практического освящения – стать похожими 
на Иисуса, относиться к жизни и смерти, духовным и материальным ценностям так, как 
относился Он, восхищаться тем, чем восхищался Он, и отвращаться от всего, что Он считал 
ничтожным, пустым и глупым; чтобы радовать Бога и исполнять свое предназначение в 
церкви. Достигается эта цель в следовании за подаренными Христом, Своей возлюбленной 
Церкви, наставниками во всем, что соответствует Писанию.  

В-пятых… 

V. Христос защищает нас через наставников церкви 

… Дабы мы не были более младенцами, колеблющимися и увлекающимися всяким 
ветром учения, по лукавству человеков, по хитрому искусству обольщения… 
(Еф. 4:14). 

Господь даровал Своей Церкви наставников (Еф. 4:11), которые совершенствуют 
(укрепляют, развивают) верующих (Еф. 4:12), помогают им достичь единства в учении, 
уподобляясь Иисусу (Еф. 4:13), защищают от различных заблуждений (Еф. 4:14). Судя по 
14−му стиху, можно сделать вывод: добрые пастыри воспитывают в верующих три качества, 
каждое из которых особенно значимо в защите от духовных опасностей.  

Первое качество – духовная зрелость. 

…Дабы мы не были более младенцами… (Еф. 4:14). 

«Нэпиос» – «младенец, ребенок, незрелый». Подчеркивается незрелость детей в 
отличие от взрослых. Согласно одному из последних исследований, дети до трех лет верят 
каждому слову взрослых, даже если их слова противоречат тому, что дети видят 
собственными глазами. Дело в том, что у маленьких детей отсутствует способность 
анализировать и оценивать то, что говорят взрослые. Такая доверчивость связана еще и с 
отсутствием знаний. Например, ребенок не знает, откуда берутся подарки под елкой. Ему 
скажут, что их приносит Дед Мороз, и он поверит в это. 

После обращения мы все – духовно наивные, глупые малыши. Что же нам 
необходимо для духовного роста, взросления? Мы нуждаемся в наставлениях пастырей, 
зрелых христиан, разъясняющих библейское учение. Если у нас не будет пастырей, которые 
проповедуют нам всю полноту Слова Божьего, обучают богословию, мы никогда не 
вырастем, так и останемся духовными младенцами. Понимаете, почему можно встретить 
целые церкви, состоящие из незрелых верующих? Потому что в этих общинах очень слабое 
духовное питание. Их служители ограничиваются лишь проповедью Евангелия и 
простейшими темами, начатками новозаветного учения. 

Второе качество, которое воспитывают в верующих добрые пастыри, – духовная 
стабильность. 

…Колеблющимися и увлекающимися всяким ветром учения… (Еф. 4:14). 

Греческое слово, переведенное как «колеблющимися», происходит от слова 
«клудонидзомай», означающего «быть уносимым волнами, колебаться». А слово, 
переведенное как «увлекающимися», от «периферо» – «уносить, захватывать, носить 
туда−сюда». Видимо, Павел рисует картину шторма, где незрелые верующие подобны 
небольшому кораблю, потерявшему управление и носимому ветром и волнами то из 
стороны в сторону, то по кругу. Жизнь незрелых верующих не имеет духовной 
стабильности. В своем служении, в своих духовных предпочтениях они непостоянны и 
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переменчивы. Вчера они вели разговор с человеком из харизматической общины и им 
захотелось эмоций, крика на церковных собраниях, громкой музыки, танцев и инкаунтеров. 
Сегодня они встретили человека из законнической церкви и решили воздерживаться от 
работы по субботам и некоторых видов пищи или же захотели носить какую−то особую 
одежду. Завтра они отправятся на конференцию «роста церквей» и будут требовать 
переориентировать собрания в своей поместной общине на угождение неверующим 
посетителям. Это люди безосновательные, непостоянные, они находятся в поиске, быстро 
увлекаются новомодными веяниями, набирающими популярность в евангельских кругах. 

Служение пастырей-учителей должно быть направлено на укрепление нашей 
духовной стабильности. Христиан, наставленных в истине, не увлечь ветрами различных 
учений. 

Третье качество, которое воспитывают в верующих добрые пастыри, – духовная 
опытность. 

…По лукавству человеков, по хитрому искусству обольщения… (Еф. 4:14).  

«Ен тэ кубейа тон антропон» («по лукавству человеков»). Буквальный перевод этой 
фразы: «в игре людей». Причем, речь идет об игре в кости, когда пускают в ход 
мошенничество, преднамеренный обман. Сегодня многие опытные игроки в наперстки, 
карты и другие азартные игры прибегают к недобросовестным, мошенническим приемам. 
Сколько бы вы с ними ни играли, все равно проиграете. Так было и во времена Павла. 
«Панургиа» – «хитрость, ловкость». Указание на обман, замаскированный под истину.  
«Методейа» («искусство») – «обольщение, обман». «Планэ» («обольщение») – 
«блуждание». Данное слово применялось в переносном значении по отношению к 
сбившемуся с пути человеку.  

Духовно незрелые, нестабильные верующие легко поддаются обману религиозных 
мошенников, лжепастырей. Однако воспитанные библейскими наставниками, зрелые и 
стабильные христиане обладают здравой долей скептицизма. Они не легковерны, не 
наивны. Они опытны в духовном смысле. Их разум, наставленный в Писании, способен 
отличать истину от лжи, видеть коварство религиозных обольстителей. Пока ваши дети 
маленькие, вы переживаете, чтобы они по наивности не открыли дверь преступникам, 
представившимся друзьями папы, чтобы они не отправились после школы вслед за 
злоумышленником, обещающим покататься на лошадях. Однако, когда дети вырастают, вы 
гораздо меньше переживаете по этому поводу.  

В начале своего пасторского служения чаще всего мне приходилось иметь дело с 
духовно незрелыми верующими и новообращенными. Мое беспокойство о их духовной 
безопасности было очень сильным, потому что люди были очень наивны. Несколько 
человек даже ушли в общины, далекие от здравого учения. Сегодня же, спустя годы, 
проведенные нами в изучении Слова Божьего, мы гораздо более спокойны за церковь. 
Если какой-то лжеучитель придет к нам, он не сможет легко и быстро распространить свои 
заблуждения, потому что люди знают, чему учит Библия по основным вопросам.  

Как пастух защищает овец от разбойников и хищников, так и Христос защищает Свою 
Церковь через служение духовных наставников, которые совершенствуют святых, делая их 
зрелыми, стабильными и опытными. 

В-шестых… 

VI. Христос побуждает нас через наставников церкви являть истину в любви 

…Но истинною любовью все возращали в Того, Который есть глава Христос… 
(Еф. 4:15). 
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Греческое слово, переведенное как «истинною», происходит от глагола «алетеуо», 
означающего «говорить правду, истину или являть истину в своей жизни, поступать по 
правде». В слове «любовью» («ен агапэ») есть указание на мягкую, жертвенную, 
снисходительную к ближнему любовь. Среди толкователей Нового Завета нет 
однозначного понимания слов «истинною любовью». Одни считают, что Павел говорит о 
нашей ответственности говорить истину с любовью. Другие – о жизни в любви и истине. На 
наш взгляд, приемлемы обе точки зрения. Но большее предпочтение следует отдать 
первой, потому что в предыдущем 14-м стихе речь идет об опасности ложного учения, и 
выглядит логично в противовес им говорить истину, распространять верное учение.  

Господь взращивает, совершенствует нас через наставников церкви, чтобы мы не 
только не колебались от различных заблуждений, но и были способны говорить истину в 
любви, во всем уподобляясь Главе Церкви Христу. Даже с лжеучителями нельзя бороться, 
забывая о христианской любви. Тем более, недопустимо без любви обличать святых 
церкви. Провозглашать истину очень важно. Однако при этом необходимо постоянно 
следить за тем, чтобы не превратиться в злобного критикана, который постоянно 
придирается к людям, обличает быстро, жестко, сурово и безжалостно. Задача пастырей 
состоит не только в том, чтобы обучить церковь истине, но и в том, чтобы научить верующих 
говорить друг другу истину с любовью, являть любовь своей жизнью и поведением. В 
противном случае община придет в упадок, погрузившись в непрощение, ссоры, склоки и 
взаимное осуждение. Такая церковь не сможет правильно представлять Христа миру, 
потому что ее члены не уподобляются Господу в любви и истине, не отражают Его реальный 
характер.  

Обычно церкви склонны впадать в крайности. Первая крайность – любовь без 
истины. Уклонившиеся в эту крайность стремятся любой ценой сохранить братскую любовь, 
игнорируя обличение явных грехов, закрывая глаза на заблуждения, с которыми нельзя 
мириться. Вторая крайность – истина без любви. В этом случае церковь становится суровой, 
жестокой, отпугивающей слабых и духовно немощных. Чтобы христианская община 
возрастала, уподобляясь Господу, в ней должен быть баланс истины и любви. Этот баланс 
не устанавливается машинально. Он достигается через служение наставников церкви. 
Задача эта настолько сложная, что пресвитеры Ефеса с ней не справились. Через три 
десятка лет после написания этого послания Христос хвалит ефесскую общину за верность 
истине, но обличает в недостатке любви (Откр. 2:1–7). 

И последнее, седьмое пояснение о заботе Господа… 

VII. Христос учит нас зависимости от Него через наставников церкви 

…Из Которого все тело, составляемое и совокупляемое посредством всяких 
взаимно скрепляющих связей, при действии в свою меру каждого члена, получает 
приращение для созидания самого себя в любви (Еф. 4:16). 

«Составляемое» (от греческого «сунармологео») – «соединяющееся, 
согласовывающееся». Греческое слово, переведенное как «совокупляемое», происходит от 
интересного слова «сумбибадзо», означающего «соединять вместе с помощью суставов, 
связок и сухожилий». Этими словами Павел подчеркивает взаимодействие верующих, 
подобное взаимодействию частей тела внутри организма человека. Основная цель 16-го 
стиха состоит в том, чтобы подчеркивать, что именно связь со Христом наделяет верующих 
силой для служения и обеспечивает рост церкви. Речь идет о духовном росте, который 
осуществляется сам собой так же естественно, как и физический рост человеческого 
организма. Именно от Христа каждый из нас получает все необходимое для служения, 
благодаря чему вся церковь растет и созидается любовью. 
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Несомненно, верующие должны прилагать максимум усилий к тому, чтобы жить, 
служить достойно своего высокого призвания чада Божьего. Да, наставники готовят 
верующих к служению, объединяют нас в истине, помогают все больше подражать Христу, 
защищают от ложных учений и побуждают говорить истину в любви. Но все благословения, 
вся сила Церкви исходит от Главы Христа. Недавно вышла моя книга «Руководствуясь 
истиной». Я ее писал и простым карандашом, и перьевой ручкой, но в основном шариковой 
ручкой. Хотя ручка играла важную роль, никто не считает, будто ручка написала книгу. 
Также и усилия верующих, и труд пастырей значимы для церкви, но все мы – лишь 
инструменты в руках Сына Божьего.  

…Потому что Бог производит в вас и хотение и действие по [Своему] 
благоволению (Флп. 2:13). 

Верные пастыри, уподобляясь Павлу, непременно будут учить церковь тому, что она 
зависима от Христа. Они фокусируют внимание общины на Боге, а не на себе. Каких бы 
благословенных наставников Господь ни даровал Церкви, вся слава должна принадлежать 
ее Главе, Спасителю и Искупителю. Здесь естественно возникает вопрос: как научиться 
соблюдать баланс между здравой благодарностью земным наставникам и прославлением 
Христа? Наиболее кратко можно ответить словами Павла из Послания к галатам: «…И 
прославляли за меня Бога» (Гал. 1:24). Прославлять самого пастыря за его служение – это 
неправильно, духовно незрело. А вот прославлять Бога за дарованных Им духовных 
наставников – это правильно. Конечно, ради утверждения любви в церкви мы должны как 
можно чаще высказывать слова благодарности братьям и сестрам во Христе за их труд, но 
при этом никогда не следует забывать о нашей полной зависимости от Главы Христа.  

Заключение 

Если мы действительно по-настоящему принимаем заботу Христа о Церкви, 
осуществляемую через духовных наставников мы будем относиться к ним, как к 
драгоценным подаркам Господа, мы позволим им духовно тренировать, 
совершенствовать, готовить нас к служению, мы станем помогать им в трудах по 
укреплению единства церкви, мы будем отзывчивы к их учению и примеру ради 
уподобления Христу, мы будем ценить их усилия по защите церкви от лжеучений через 
стремление сделать верующих зрелыми, стабильными и опытными, научимся утверждать 
истину словом и делом с любовью, а также осознавать непрестанную связь церкви со 
Христом и зависимость от Него.  

Важно понять, что у Господа есть только одна развивающая программа, как для Его 
Церкви, так и для вас лично. Она во многом осуществляется через духовных наставников, 
даруемых Христом.  
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